
Conselho Municipal de Turismo – COMTUR

Ata Reunião Ordinária 01/2023

No dia 23 de março de 2023, às 08h30min estiveram reunidos na Secretaria
de Desenvolvimento, Turismo e Inovação, os conselheiros do Conselho Municipal
de Turismo para a primeira reunião ordinária de 2023. O coordenador Gilmar
Bazanella iniciou a reunião dando as boas vindas aos conselheiros e apresentou as
pautas da reunião: Prestação de contas de 2022; planejamento de ações para o
exercício de 2023; atualização do mapa do turismo brasileiro; e assuntos gerais.

A conselheira Lizandra Cardoso, iniciou realizando a apresentação da
prestação de contas de 2022 com o objetivo de mostrar as atividades realizadas
pela SDETI pós pandemia, apresentando as entregas e como foram positivas.
Lizandra falou sobre os eixos de atuação de cada grupo de trabalho do conselho:
Infraestrutura e Acesso, Políticas Públicas e Gestão, Promoção e Comercialização.
A conselheira explicou sobre o GT de Infraestrutura e pontuou ações que o grupo
vem trabalhando, sendo algumas delas: sinalização turística; termo de referência;
PINS de sinalização turística da Costa Doce Gaúcha; onde serão 20 PINS para a
cidade de Pelotas, e um total de 192 PINS na região; projeto de qualificação do
espaço da Gruta de Iemanjá; Memorial Eladio Dieste, inaugurado dentro do Pelotas
Parque Tecnológico; execução do projeto do Obelisco Republicano, onde não foi
possível ser contemplados com todo recurso, mas que a parte do recurso que se
conseguiu, já está sendo executado; Rua do doce, que atualmente é um ponto de
referência do município, inaugurada em julho de 2022, e que recentemente teve a
colocação de uma cobertura no espaço; Dia mundial da criatividade, que acontecerá
em abril de 2023 e terá a colocação dos cartazes na rua do doce; Criar lab,
Laboratório de Criatividade e Inovação; Execução da Usina Fotovoltaica, entregue
em setembro de 2022, economia de 40% na luz do Pelotas Parque Tecnológico;
projeto passarela da Praia do Laranjal, com recurso destinado do governo do
estado, e o projeto está com a Secretaria de Mobilidade Urbana.

A conselheira Lizandra prosseguiu falando sobre o GT de Políticas Públicas e
Gestão, onde estão trabalhando ações do SISTUR e do FUMTUR; sensibilização
turística com programas de capacitações e de sensibilização para o pertencimento
com crianças e a população em geral; sustentabilidade turística através da Usina
Fotovoltaica, Rua do doce, Microcrédito e Juro Zero.

O coordenador Gilmar falou sobre o SESC possuir uma unidade em Pelotas,
42 unidades no Rio Grande do Sul e mais unidades espalhadas por todo Brasil.
Cada unidade regional conta com o setor que trata do turismo, realizando pacotes
de viagem voltados ao empresário do setor de comércio, bens e serviços e para os
colaboradores, com condições favoráveis, parcelamentos, descontos, e essas
ofertas fomentam a captação de pessoas para o município. Diante disso, o



coordenador expressou que a SDETI irá trabalhar em parceria com o SESC, com
algumas sugestões de roteiros para alguns eventos do município, com o objetivo de
captar pessoas para Pelotas.

A conselheira Nivea Saraiva, acrescentou que esses eventos regionais são
importantíssimos, pois fomentam o turismo e causa interesse nas pessoas
conhecerem a região. O conselheiro Gabriel falou sobre as agências de viagem da
cidade não procurarem os comerciantes para trazer grandes grupos, e que não há
parceria estabelecida.

O coordenador Gilmar falou sobre a dificuldade dos hotéis em flexibilizar
tarifas para os visitantes. A conselheira Nivea complementou dizendo que o
município necessita de grandes redes de hotéis. Gilmar respondeu que está
acontecendo a construção do Hotel Ibis, e também falou sobre a reunião que
ocorreu no dia 21 de março de 2023, com o setor imobiliário, ação em parceria com
a SECOV onde foi falado sobre as potencialidades e oportunidades de Pelotas.

A conselheira Lizandra prosseguiu sua apresentação e mencionou o Barco
Seival, que ancorou-se no município em novembro de 2022 e recebeu mais de 500
crianças, além de passeios realizados com professores e público em geral.
Posteriormente, Lizandra apresentou as ações do GT de Promoção e
Comercialização, explicando que diante da contenção de custos do município, a
SDETI participou e/ou apoiou 46 eventos ao longo do ano de 2023, sendo eles:
Inauguração do voo da gol Pelotas x São Paulo; 36º Feira de Negócio Turisticos
Ugart; South Summit Brasil em parceria junto com o Pelotas Parque Tecnológico;
WTM Latin América; Fecars; Festuris Connection; Fenadoce; 1º Salão de
Desenvolvimento, Turismo e Inovação da Costa Doce Gaúcha; Encontro da Rota do
Império Lusitano do Sul das Américas, III Seminário de Turismo e Cultura: Pelotas
Patrimônio Nosso; Encontro de Secretários de Turismo da região Costa Doce; Press
trip com influenciadores digitais (parceria SDETI, Fenadoce, SESC e Aliança
Pelotas); lançamento documentário Costa Doce Gaúcha - BR 116/RS; Semana de
Pelotas, com a entrega dp Memorial Eládio Dieste e da Rua do doce, shows e city
tours; Semana Municipal do Ciclista; Dia do Patrimônio, Festival de Cinema de
Gramado; Festival Internacional de Folclore e Artes Populares (FIFAP); Semana
Farroupilha; Semana do Turismo; torneios de xadrez escolar e rápido; Espetáculo: A
Dança dos Orixás; Expofeira; Seminário de Turismo Rural da Costa Doce; Festival
Internacional de Turismo de Gramado (FESTURIS); e Performance e Culinária dos
Orixás.

Logo após, Lizandra falou sobre o calendário de eventos para o ano de 2023,
com destaque para eventos no Laranjal o ano todo e para a 1º Maratona Sesc
Pelotas. Também falou sobre a reformulação do material gráfico, explicou sobre as
gravações que aconteceram em 2022 do programa Permita-ser da Trip Brasil
Channel e do programa Travel Box Brazil; Pelotas Film Commission, que foi um
trabalho iniciado em 2022, o qual está com decreto para a composição do comitê
pronto no gabinete da prefeita, e também que Pelotas terá locações para gravação
de um novo projeto audiovisual no mês de maio; Lançamento do Portal Visite
Pelotas, o qual proporciona que pessoas e agências montem seus roteiro; por fim



falou sobre as redes sociais que passaram a ser impulsionadas em 2022 por uma
empresa, o que gerou um crescimento considerável no número de seguidores nas
redes, atualmente são 10.000 seguidores no instagram @pelotasturismo.

A conselheira Lizandra prosseguiu falando sobre as ações previstas para o
ano de 2023: planejamento dos eventos; atualização das ações do plano municipal
de turismo; atualização do regimento interno do COMTUR; finalização do fundo
municipal de turismo; encaminhamento do plano de marketing; banco de pré
projetos e o mapa do turismo brasileiro.

A conselheira Nivea perguntou sobre a divisão das secretarias no
atendimento do turismo rural e urbano, e na visão dela o turismo deveria estar
concentrado na SDETI, e as conselheiras Lizandra Cardoso e Veridiane Souza
explicaram que a SDETI irá trabalhar juntamente com a SDR, com ações
interligadas, a fim de que essa distância seja encurtada e para que possam
contemplar melhor as demandas do setor.

Posteriormente, deu-se início à pauta sobre a atualização do mapa de
turismo brasileiro, e Mariana Veiga explicou as exigências no Ministério do Turismo
sobre a atualização dos municípios e, por consequência, de Pelotas. O prazo para
atualização é até o dia 28 de março, e o questionamento foi se todos os
conselheiros presentes aprovam a permanência de Pelotas junto a Costa Doce
Gaúcha no mapa de turismo brasileiro. A permanência de Pelotas na atualização do
mapa de turismo brasileiro em 2023 foi aprovada por aclamação.

Após, o coordenador Gilmar informou que para o ano de 2023 foi possível
aprovar um valor maior no orçamento, tendo assim mais recursos para investir na
pasta de turismo, e que grande parte dos recursos serão para a promoção e na
divulgação do município, a fim de trazer mais visitantes para Pelotas. Prosseguiu
falando sobre o investimento que será feito para a locação de um espaço individual
para Pelotas no FESTURIS, pois nos outros anos o município esteve junto ao
estande do governo do RS, e neste ano de 2023, Pelotas irá com um estande
próprio, objetivando maior visibilidade. Também informou do investimento para
realizar a pintura do Mercado Central de Pelotas, a fim de manter qualificado o
ponto de maior visitação no centro da cidade.

Iniciando as pautas de assuntos gerais, a conselheira Veridiane Souza falou
sobre o evento de interiorização cultural promovida pelo produtor e conselheiro
Daniel Amaro, visto que ele procurou a SDR para realizar eventos na colônia de
Pelotas, para a valorização de produtos que valorizem a matriz africana,
quilombolas, indígenas, moradores dos distritos. O primeiro evento proposto será
em 02.04 na casa Gruppelli, e contará também com o lançamento de um livro sobre
a Casa Gruppelli. A conselheira explicou que foi realizada uma parceria da
Secretaria de Desenvolvimento Rural, Emater e Daniel Amaro para a realização do
evento, e que estão em busca de parcerias, Daniel irá procurar todos para articular
parcerias para os próximos eventos, considerando o pouco tempo que as demais
instituições teriam para aportar recursos agora.

O conselheiro Cezar, falou sobre a organização da Associação dos
Permissionários do Mercado Central de Pelotas, e informou que realizarão uma



atividade para a Páscoa, que terá ações como pintura dos ovos de páscoa e
decoração dos galhos secos. A ação é um projeto com a rede de 8 escolas infantis,
e essa decoração será exposta no Mercado Central, e se repetirá nos anos
posteriores. O conselheiro também explicou que a Associação possui também um
projeto para a semana de aniversário da cidade, e solicitou uma reunião com o
turismo para passar os eventos para articulação da promoção.

A conselheira Nivea acrescentou que acredita que o setor precisa aprender a
trabalhar como privado, que os recursos públicos que vêm para a Secretaria
precisam ser investidos em material, na promoção da cidade e na promoção de
eventos. Falou sobre o trabalho do Parque Stoneland como empresa privada, onde
busca empresas da colônia na formação de parcerias. A conselheira mencionou que
o setor imobiliário na colônia cresceu muito. Falou sobre a GASSETUR, que está
bem estruturada, que estão construindo o mapa da região da colônia com os
empreendimentos e que irão realizar o lançamento desse mapa na Fenadoce 2023.
Por fim, a conselheira Nivea realizou o pedido ao conselho de que a SDETI e o
setor de turismo da SDR não ficassem separados.

O Coordenador Gilmar respondeu sobre esse tema ser muito importante.
Gilmar explicou o motivo da separação da SDETI e SDR, no qual o turismo rural
depende muito de infraestrutura de estradas, de sinalização, de iluminação, e
devido a essas situações técnicas, o turismo rural está na SDR, e que por vezes a
comunicação acabava ficando muito difícil, mas que acredita que essa distância
poderá ser diminuída com a proximidade com reuniões periódicas e troca de
informações e experiências entre as equipes. Posteriormente, solicitou à conselheira
Veridiane a relação dos empreendimentos da colônia. Após, a conselheira Nivea
falou sobre o evento do Luau que acontecerá no dia 15 de abril no StoneLand.

Nada mais havendo a ser tratado, encerrou-se a reunião, agradecendo a
participação de todos e foi lavrada a presente ata que, após aprovada, será
assinada pelo coordenador Gilmar Bazanella.

_____________________________________
Gilmar Bazanella

Coordenador Conselho Municipal de Turismo


